



Congregazione della Passione di Gesù Cristo

IL SUPERIORE GENERALE

Piazza dei SS. Giovanni e Paolo, 13 - 00184 Roma - Italia
Tel. +39 06 772711; Fax: +39 067008454

Prot. n. 083/2023/JR

CONVOCATION DU CHAPITRE GENERAL

LETTRE CIRCULAIRE DE CONVOCATION DU 48ème CHAPITRE GENERAL

Chers Frères, sœurs et amis
de la famille passioniste,



Aussitôt après, il obligea les disciples à monter dans la barque et à le précéder sur l'autre rive, pendant qu'il renverrait la foule. Quand il l'eut renvoyée, il monta sur la montagne, pour prier à l'écart; et, comme le soir était venu, il était là seul. La barque, déjà au milieu de la mer, était battue par les flots; car le vent était contraire.

A la quatrième veille de la nuit, Jésus alla vers eux, marchant sur la mer. Quand les disciples le virent marcher sur la mer, ils furent troublés, et dirent: C'est un fantôme! Et, dans leur frayeur, ils poussèrent des cris.

Jésus leur dit aussitôt: « Rassurez-vous, c'est moi; n'ayez pas peur! »

Pierre lui répondit: « Seigneur, si c'est toi, ordonne que j'aille vers toi sur les eaux ».

Et il dit: « Viens »!

Pierre sortit de la barque, et marcha sur les eaux, pour aller vers Jésus. Mais, voyant que le vent était fort, il eut peur; et, comme il commençait à enfoncer, il s'écria: « Seigneur, sauve-moi! »

Aussitôt Jésus étendit la main, le saisit, et lui dit: « Homme de peu de foi, pourquoi as-tu douté? »

Et ils montèrent dans la barque, et le vent cessa. Ceux qui étaient dans la barque vinrent se prosterner devant Jésus, et dirent: « Tu es véritablement le Fils de Dieu. »

Matthieu 14,22-33.



REFLEXION

Jésus oblige les disciples à monter dans la barque et à le précéder sur l'autre rive. Il les **oblige** à partir. Il ne leur laisse pas la possibilité de choisir. Ils furent contraints d'entreprendre ensemble un voyage, dans l'obéissance à l'ordre de Jésus et la confiance, mais sans sa présence physique avec eux. Le voyage se faisait vers une destination inconnue et dans une situation ignorée *sur l'autre rive*. Durant le parcours, cependant, les disciples rencontrèrent de grandes difficultés qui les laissèrent stupéfaits et paralysés par la peur. Leur confiance diminua et la peur s'empara d'eux, jusqu'à ce qu'ils rencontrent la présence de Jésus, leur source d'espérance et de vie.

Depuis le Chapitre précédent de 2028, notre Congrégation a entrepris un chemin de «*renouveau de notre mission*». Ce fut un chemin marqué de plusieurs difficultés qui ont dérangé nos plans et nos projets dans les diverses parties de la Congrégation. Pensons à la pandémie généralisée et à ses effets sur les célébrations



jubilaires de la Congrégation, à la guerre en Ukraine, au coup d'état militaire en Myanmar (Birmanie), à la violence et au désordre social en Haïti, aux instabilités politiques en Afrique; pensons aux politiques religieuses en Chine et au Vietnam; pensons à la migration des réfugiés et aux demandeurs d'asile à travers l'Europe, le Sud et le Nord de l'Amérique. Nous savons tous comment

ces diverses « tempêtes » nous ont secoués tout au long de notre chemin, et même aussi dans notre vie personnelle et communautaire. Toutefois, dans ces signes de notre temps et de notre histoire, le Seigneur nous impose, nous contraint, à entreprendre le voyage, à *passer sur l'autre rive*.

Comment avons-nous parcouru ce voyage? Quelle a été notre réponse aux « tempêtes » rencontrées tout au long du chemin? Sommes-nous arrivés *sur l'autre rive*? Y arriverons-nous jamais? Quelle est notre espérance? Peut-être qu'aborder l'autre rive n'est pas tellement important par rapport la décision d'accepter le commandement de Jésus, celui d'aller de l'avant, c'est-à-dire de laisser de côté nos commodités, de plier les tentes que nous avons montées, de nous rendre disponibles de la mission.

Je voudrais réfléchir et, j'espère, mettre en lumière, notre expérience et la réponse qui nous est demandée, en regardant le comportement et la réponse de Pierre dans ce récit évangélique (Mt 14,22-33), quand la peur s'est emparée de tous dans la barque, alors que toute espérance semblait perdue.

Pierre avait été témoin de beaucoup de choses pendant son voyage avec Jésus, mais il n'avait rien jamais vu de semblable à ce qui est raconté là : Jésus qui chemine sur les

eaux. Cela le fascina tellement qu'il sembla désirer pouvoir lui-même le faire. Et Jésus a été lui-même également poussé à faire qu'il en soit ainsi. « *Viens* », dit Jésus.

Mais pour rejoindre Jésus, Pierre a dû faire un pas sur la mer : un pas crucial, mais périlleux et risqué.



Pour pouvoir faire ce pas sur l'eau, Pierre a dû faire un pas hors de la barque dans laquelle il était en sécurité, en compagnie et sous protection. Il a dû se renoncer, abandonner la barque et la sécurité qu'elle lui offrait. Il n'y avait pas d'autre moyen pour aller sur l'eau. Il fallait que Pierre soit courageux et qu'il ait une grande confiance en Jésus pour sortir de la barque et mettre les pieds sur l'eau. Sans cela, rien n'aurait été possible.

En réalité pour aller sur l'eau, Pierre a dû faire deux pas : *un pour sortir de la barque, un autre pour être sur l'eau*. La barque lui offrait sécurité, familiarité, compagnie ; Pierre y était en sécurité, mais c'était une sécurité créée par l'homme. L'eau, au contraire, présentait des dangers et des risques, mais elle offrait par contre une



sécurité donnée par la parole du Christ : « *Viens* ». Ainsi, quand Pierre a couru le risque et mis le pied sur l'eau, il a affectivement renoncé à sa sécurité humaine, mettant toute sa sécurité dans la parole de Jésus. C'est là la foi nécessaire qui a permis à Pierre de réaliser l'impossible, c'est-à-dire de marcher sur les eaux. « *Mais voyant que le vent était fort, il eut peur et commença à enfoncer* ». Tant qu'il a

gardé les yeux fixés sur Jésus, il a eu sous ses pieds un terrain solide. Mais à peine s'est-il détaché de Jésus, ce terrain solide s'est transformé en une masse d'eau.

Ce que fit Pierre nous enseigne à ne pas avoir peur de nous risquer dans la foi, et aussi à accepter la parole du Christ avec confiance. Le Christ nous demande d'*aller*, de *venir*, de combattre la peur et le manque de confiance, de ne pas le perdre de vue et de garder les yeux fixés sur lui.

En tant que Passionistes, nous voulons continuer à cheminer ensemble au long du chemin missionnaire que nous avons entrepris *vers l'autre rive*, malgré les difficultés rencontrées, sans stagner ni nous installer commodément en dressant des tentes. Nous sommes appelés à affronter nos peurs dans le risque de foi, le regard tourné vers le Christ Crucifié qui est la source de notre vie et de notre mission ; en Lui nous trouvons la force de l'amour de Dieu et le mystère de la Sagesse Divine.





CONVOCAATION DU 48^{ème} CHAPITRE GENERAL

Sous l'éclairage de cette réflexion et par cette Lettre Circulaire, aujourd'hui, 7 octobre 2023, je convoque le 48^{ème} Chapitre Général de notre Congrégation, qui aura lieu dans la Retraite des Saints Jean et Paul à Rome du 7 au 26 octobre 2024. Il faut noter, toutefois, que du 4 au 6 octobre 2024 un pré-chapitre obligatoire aura lieu ; il durera trois jours, avant l'ouverture du Chapitre Général. Je demande donc à tous les Capitulaires et aux participants au Chapitre d'arriver à Rome avant le 3 octobre et de repartir de Rome après le 26 octobre 2024.

LES MEMBRES DU CHAPITRE GENERAL

La composition des membres du Chapitre Général est définie par les Constitutions : n° 129¹, n° 130 ; n°159¹ et par les Règlements Généraux n° 77¹.

Les membres ex officio, selon les Constitutions, sont :

- le supérieur général, qui sera aussi président du Chapitre
- les précédents supérieurs généraux
- les consultants généraux
- le procureur général
- le secrétaire général
- le secrétaire général pour la solidarité et les missions²
- l'économiste général
- les supérieurs provinciaux, v-provinciaux et les supérieurs des vic. généraux.
- Les présidents de configuration qui ne sont pas supérieurs majeurs³

Les délégués sont élus de la façon suivante :

Sur la base des Règlements Généraux 77, chaque configuration aura droit à un participant/délégué au Chapitre Général, un pour 25 religieux. En dehors des participants *ex officio*, on devra élire un nombre de délégués suffisant pour atteindre le quota établi. Autant que possible un délégué sera frère. Ceux qui sont privés de voix active et passive ne sont pas comptés à cet effet.

Le nombre de religieux à élire par chaque Configuration devra être déterminé au moins un an avant la première célébration du Chapitre Général, c'est-à-dire le 7 octobre 2023.

Sur la base des données officielles en possession de la curie générale, les religieux qui jouissent de la voix active et passive, au 7 octobre 2023, sont au nombre de 1.699.

¹ Modifié par le Chapitre Général 2018.

² Fonction pour le moment assumée par un des consultants généraux.

³ Pour le moment, il y a trois présidents de configuration qui ne sont pas supérieurs majeurs : CCH, CJC et PASPAC.

Le 48^{ème} Chapitre Général 2024 sera composé, par conséquent, de 80 membres, dont 36 *ex officio* et 44 délégués, ainsi répartis :

- Curie Ge. + ex Sup. Gen. : 12 membres, tous *ex officio*.
- CCH : 5 *ex officio* et 1 délégué à élire (dont, si possible, un frère)
- CIC : 6 *ex officio* et 6 délégués à élire (dont, si possible, un frère)
- CPA : 4 *ex officio* et 4 délégués à élire (dont si possible, un frère)
- MAPRAES : 1 *ex officio* et 13 délégués à élire (dont, si possible, un frère)
- PASPAC : 7 *ex officio* et 10 délégués à élire (dont, si possible, un frère)
- SCOR : 1 *ex officio* et 10 délégués à élire (dont, si possible, un frère)

Comme le demandent les Constitutions n°159, le Conseil Exécutif de chaque Configuration doit établir les modalités de l'élection des délégués et de leurs substituts pour le Chapitre Général. Ces normes doivent être présentées pour approbation par le Supérieur Général avec le consentement de son Conseil.

Je demande au Conseil Exécutif de chaque Configuration (à l'exception de MAPRAES dont les normes sont déjà approuvées) de bien vouloir présenter au Supérieur Général leurs normes et procédures respectives de la Configuration pour l'élection des délégués au Chapitre Général.

LA COMMISSION PREPARATOIRE DU CHAPITRE GENERAL

Cette Commission est composée de six religieux qui représentent chacune des Configurations.

Il été demandé à chaque Président de Configuration de proposer trois noms au Conseil Général. Ces noms sont les suivants :

- P. Elie Muakasa Ngumba (CPA) – Président.
- P. Gregor Lenzen (CCH)
- P. Clément Barrón (CIC)
- P. Alessandro Cancelli (MAPRAES)^o
- P. Yoseph Pedhu (PASPAC)
- P. Tarcisio Hernando Gaitán Briceño (SCOR)

Deux Consultants généraux : P. Eddy Vásquez et P. Gwen Barde fulgureront comme participants et secrétaires de la Commission.

La Commission Préparatoire se mettra rapidement en communication avec tous les membres religieux et laïcs de la Famille Passioniste, dans un processus de consultation et d'écoute afin de discerner les inspirations de l'Esprit Saint pour notre Congrégation et établir l'agenda du Chapitre Général. Dans un esprit de « synodalité », tous sont encouragés, aussi bien personnellement qu'au niveau local, à s'impliquer et à contribuer à cette phase de préparation à travers une écoute respectueuse, un dialogue honnête et un discernement priant pour le bien commun de notre Congrégation.



LES FACILITATEURS DU CHAPITRE GENERAL

Après de nombreuses consultations et sur la recommandation de quelques-uns, le Conseil Général a engagé comme facilitateurs, compte-tenu de leur professionnalisme, le P. Yago Abeledo (Missionnaire d'Afrique), qui travaille avec l'équipe des consultants de *Faith & Praxis Center for Global Leadership*, et le facilitateur José Villoslada, laïc et coach professionnel. Ensemble, ils accompagneront la Commission préparatoire et le Conseil Général comme consultants/facilitateurs durant la phase préparatoire et durant le Chapitre Général.

La méthodologie utilisée suivra le modèle « Voir - Juger - Agir - Évaluer - Célébrer », recommandé par « Butterfly Frame (schéma du papillon) » qui nous permettra d'approfondir et d'intensifier notre façon d'accueillir l'Esprit Saint.

Du 13 au 15 septembre 2023, Yago et José ont facilité la rencontre du Conseil Général élargi et de la Commission préparatoire du Chapitre Général, durant lequel nous avons pu faire émerger quelques-unes des préoccupations et des questions qui pourront contribuer à l'agenda du Chapitre Général. Nous avons aussi décidé du thème du 48ème Chapitre Général.

Nous sommes reconnaissants à Yago et à José d'avoir accepté de guider le processus de notre Chapitre Général ; qu'ils soient bénis pour leur service et le partage de leurs compétences avec nous.



LE THEME ET LE LOGO DU 48^{ème} CHAPITRE GENERAL

Durant la réunion de septembre et le travail accompli par le Conseil Général élargi et par la Commission préparatoire du Chapitre Général, guidés par nos consultants, le thème suivant pour le 48^{ème} Chapitre Général a émergé :

« Me voici, Envoie-Moi »,

La passion du Christ, notre source de vie et de mission.

Nous avons cherché un thème dynamique qui soit de nature missionnaire, mais strictement lié à notre charisme et à notre identité passioniste. Nous sentons que la Congrégation a besoin d'une injection qui « secouer » notre léthargie et nous inspirer un nouvel enthousiasme afin de transformer la cendre en feu, pour être prêts et disponibles à « *aller sur l'autre rive* » [les marginaux, les périphéries, les lieux où personne ne veut aller], à quitter nos tentes et nos zones de confort, et à courir les risques nécessaires le long du chemin, toujours avec l'attention fixée sur la Croix et sur la Passion sur Christ, qui pour nous, passionistes, est la source et la fontaine de l'amour divin et de la sagesse divine. Sommes-nous – suis-je – vraiment prêts à écouter l'Esprit et à répondre : « **Me voici, envoie-moi** » ?

Entre temps, inspiré par l'Esprit Saint et utilisant ses talents, le P. Juan Manuel Benito (Supérieur Provincial SCOR) a créé le logo du Chapitre en fonction du thème et des autres points examinés durant la rencontre. Je le présente ici en y joignant l'explication de Juan Manuel sur les différents symboles



La Croix est enserrée et faite d'un métal froid et sans vie. Elle peut évoquer notre réalité pleine d'interrelations (interculturalité), qui peut former un structure très cohérente mais froide et sans vie. La Croix de Jésus, notre mission, a une grande consistance et une grande potentialité, mais qui ne transmet pas vie, couleur et lumière.

Le Papillon est un signe subtile de résurrection, de vie nouvelle qui émerge, doucement, sans bruit, générant espérance (le papillon résulte d'un processus de transformation, une précieuse métaphore de la nature sur la résurrection – *Laudato Si'* – Il pourrait aussi évoquer la « ruah » qui planait sur la Création.

Le Cœur évoque le battement du cœur qui provoque la passion de Jésus, sous des couleurs de lumière et de chaleur. Il s'agit de l'expression d'une nouvelle aube, d'un horizon d'espérance.

La silhouette du Signe Passioniste est la fenêtre ouverte sur le monde, le chemin à entreprendre, la MISSION, à réaliser à partir des petits signes de vie de nos communautés.

Le slogan est très clair, il nous appelle à être, chacun de nous passionistes protagonistes d'un nouvel envoi, à partir de la passion du Christ, source de vie et de notre raison d'être dans le monde (mission).



CONCLUSION

Dans les prochains mois nous aurons beaucoup à faire pour préparer notre Chapitre Général, qui se tiendra à seulement à 12 mois de distance. La Commission préparatoire sera particulièrement engagée par des réunions, par la préparation des matériaux à distribuer, à recueillir et assembler. Je remercie de tout cœur les membres de la Commission d'avoir accepté ce service en plus de leurs fonctions habituelles. La nomination des autres Commission de travail et l'organisation des tâches sont encore en suspens. Je demande votre entière collaboration et participation au travail qui nous attend et que nous voulons porter jusqu'à son terme, **ensemble**.



Par dessus tout, prions pour avoir l'esprit et le cœur ouverts, afin de pouvoir être éclairés par la grâce de Dieu, pour écouter ce qui est demandé à notre Congrégation en ces temps. Nous demandons l'audace et le courage d'entreprendre avec espérance le chemin que Dieu veut pour nous et «*d'aller sur l'autre rive*», confiants dans la force du tendre amour de Dieu et dans la sagesse qui émane du mystère de la Passion du Christ.

Que les bénédictions et les prières de Notre-Dame de l'Espérance et de Saint Paul de la Croix nous accompagnent durant ce voyage qui nous avons commencé !

“Que la Passion de Jésus Christ soit toujours en nos cœurs !”

Retraite des Sts Jean et Paul, Rome

7 octobre 2023

Fête de Notre-Dame du Rosaire



P. Joachim Rego, C.P.
Supérieur Général